



## PROGRAMA DE DESARROLLO RURAL SOSTENIBLE (2011-2015)

### FORMULARIO 3. ESTRATEGIA Y OBEJTIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE

<b>COMUNIDAD AUTÓNOMA:</b>	ARAGÓN
<b>PLAN DE ZONA:</b>	COMARCA COMUNIDAD DE TERUEL

COMUNIDAD AUTÓNOMA: ARAGÓN  
ZONA RURAL: COMARCA COMUNIDAD DE TERUEL

3 ESTRATEGIA Y OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE

3 OBJETIVOS DE DESARROLLO SOSTENIBLE. LISTADO DE OBJETIVOS

MATERIA / EJE	ESTRATEGIA	OBJETIVOS
<p>Actividades económicas y empleo (Apoyo a la agricultura territorial, Fomento de la actividad económica, Diversificación económica, Creación y mantenimiento del empleo y Empleo público)</p>	<p>Fomentar una actividad económica continuada y diversificada, manteniendo un sector agrícola, ganadero y forestal e impulsar la creación y el mantenimiento del empleo y renta en otros sectores.</p> <p>Productos y servicios de importancia estratégica para el desarrollo, diversificación económica y consolidación del tejido empresarial de la comarca Comunidad de Teruel: sector agrícola y ganadero, sector turístico y agroalimentario. Productos estratégicos: queso, productos de panadería.</p> <p>Potenciar la agricultura ecológica y de plantas energéticas con el fin de diversificar la producción agrícola y abrir nuevos mercados. Potenciar la diversificación de productos forestales.</p> <p>Facilitar el acceso a formación y nuevas tecnologías a la población en edad laboral y a las empresas implantadas en la comarca.</p> <p>Potenciar los valores culturales, etnográficos, patrimonio cultural,.... de la comarca.</p> <p>Potenciar los recursos y atractivos de la zona rural como destino turístico de calidad durante todo el año: humedales, patrimonio cultural del chopo cabecero, ampliación de la oferta turística con museos temáticos y nuevas infraestructuras turísticas.</p> <p>Potenciar la transformación y comercialización de los productos comarcales.</p>	<ol style="list-style-type: none"> <li>1 Apoyar al sector agrícola y ganadero, mediante ayudas al sistema de gestión</li> <li>Apoyar a las empresas privadas, titulares de explotaciones agrarias y ganaderas, y entidades locales para reducir el consumo energético y mejorar la eficiencia energética.</li> <li>2 Apoyar al sector turístico mediante la creación y equipamiento de nuevas infraestructuras, así como la restauración de las ya existentes.</li> <li>3 Apoyar a asociaciones, cooperativas y autónomos en la mejora de las instalaciones de producción, transformación y comercialización.</li> <li>4 Formación continuada de la población</li> <li>5 Mejorar la gestión empresarial</li> <li>6 Promover la creación de marcas de calidad de productos estratégicos</li> <li>7 Evitar que la población en edad laboral abandone los núcleos rurales</li> <li>8 Valorización de las infraestructuras tradicionales como medio de mantenimiento del paisaje.</li> <li>9 Generar nuevos puestos de trabajo mediante la prestación, por parte de las entidades locales, de nuevos servicios básicos</li> <li>10 Facilitar a las empresas el acceso a las nuevas tecnologías.</li> <li>11 Crear nuevas alternativas turísticas que desestacionalicen la llegada de los visitantes.</li> <li>12</li> </ol>
<p>Infraestructuras y equipamientos (Infraestructuras y equipamientos básicos, tecnologías de la información y comunicación, energías renovables)</p>	<p>Dotar de las infraestructuras y equipamientos básicos necesarios, especialmente en materia de transportes, energía, agua y telecomunicaciones</p> <p>Implantación de sistemas de eficiencia y ahorro energético en explotaciones ganaderas, agrícolas, empresas privadas, corporaciones locales...</p> <p>Acercar las nuevas tecnologías de la información y la comunicación a la población en general y a las empresas en particular.</p> <p>Mejora de las redes de transporte.</p> <p>Mejora en el saneamiento de los centros rurales.</p> <p>Mejoras en infraestructuras y equipamientos que reduzcan la generación de residuos.</p>	<ol style="list-style-type: none"> <li>1 Apoyo a la implantación de sistemas de eficiencia y ahorro energético para corporaciones locales, titulares de explotaciones agrarias, ganaderas, empresas privadas...</li> <li>2 Apoyo a la implantación de plantas de biomasa</li> <li>3 Mejoras en los caminos rurales de la comarca</li> <li>4 Creación de nuevas balsas de agua para prevenir incendios</li> <li>5 Acercamiento de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación que favorezcan la llegada de nuevas empresas</li> <li>6 Valorizar residuos como el suero y crear alternativas para su reutilización</li> <li>7 Construcción de infraestructuras de saneamiento</li> </ol>

<p>Servicios y bienestar (Seguridad ciudadana, Educación, Cultura, Sanidad, Protección social, Urbanismo y vivienda)</p>	<p>Potenciar la prestación de unos servicios públicos básicos de calidad, adecuados a las características específicas del medio rural, en particular en los ámbitos de la educación, la sanidad y la seguridad ciudadana. Garantizar el derecho a que los servicios en el medio rural sean accesibles a los problemas con discapacidad y las personas mayores. Tomar en consideración las necesidades particulares de los habitantes en materia de protección social, adecuando los programas de atención social con el fin de garantizar su efectividad. Facilitar el acceso a la vivienda y favorecer la ordenación territorial y el urbanismo, atendiendo a la conservación y rehabilitación del patrimonio construido, mediante un desarrollo sostenible y respetando el medio ambiente.</p> <p>Recuperar, conservar, transmitir todas las formas de patrimonio cultural de la comarca Comunidad de Teruel. Posibilitar el acceso a los servicios sociales a los sectores de la población en riesgo de exclusión (mayores, mujeres, inmigrantes, discapacitados, dependientes y jóvenes). Prestar servicios mínimos a los niños menores de 3 años. Facilitar a la población la práctica deportiva. Posibilitar que la tercera edad pueda seguir viviendo en el medio rural, con unos servicios básicos garantizados. Mejora de las instalaciones y de los equipamientos de los centros de día, residencias, comedores sociales, viviendas tuteladas, locales polivalentes, centros residenciales de la comarca, multiservicios. Facilitar la rehabilitación y construcción de viviendas destinadas a primera residencia desde la iniciativa pública. Facilitar el acceso de la población a los distintos servicios que posibiliten su permanencia en la zona rural.</p>	<p>1 Apoyo a las entidades locales para que favorezcan la permanencia de las personas mayores en las zonas rurales, garantizando unos servicios básicos.</p> <p>2 Crear y modernizar las infraestructuras, instalaciones y equipamientos de las viviendas tuteladas, residencias, comedores sociales, viviendas municipales, multiservicios, centros deportivos, educativos y culturales, albergues...</p> <p>3 Apoyar la iniciativa pública en la creación de viviendas destinadas a primera residencia.</p> <p>4 Promover espacios de guardería para niños de 0 a 3 años, apoyando la permanencia de las personas jóvenes.</p>
<p>Medio ambiente (Planificación ambiental, Conservación de la naturaleza y gestión de los recursos naturales y Agua)</p>	<p>Prevenir el deterioro del patrimonio natural, paisaje y biodiversidad y/o facilitar su recuperación, mediante la ordenación integrada del uso del territorio para diferentes actividades, mejora planificación y gestión recursos naturales y reducción contaminación en la zona.</p> <p>Gestión sostenible de la biomasa residual. Ahorro de agua basado en una mejora de la eficiencia y recuperación de puntos de agua tradicionales para uso ganadero o turístico. Apoyo al uso de energías eficientes y renovables en explotaciones ganaderas, agrícolas, edificaciones aisladas, establecimientos hoteleros, viviendas particulares, casas rurales, entidades locales... Recuperación de habitats naturales y fomento del patrimonio cultural y natural de la comarca. Apoyo a la ganadería como factor influyente en el medio natural. Promoción y puesta en valor de los recursos naturales, sociales y económicos del territorio. Potenciar los espacios vinculados al agua, en especial los humedales. Mejorar la gestión de los espacios Red Natura 2000 Puesta en valor de los recursos naturales de la zona rural</p>	<p>1 Apoyo a la gestión sostenible de la biomasa residual</p> <p>2 Apoyo al uso generalizado de energías renovables</p> <p>3 Medidas de ahorro energético</p> <p>4 Apoyo a la ganadería mediante la recuperación de puntos de agua para su uso.</p> <p>5 Recuperación de caminos forestales</p> <p>4 Conservación, protección, gestión y ordenación del patrimonio cultural del chocho cabecero</p> <p>5 Construcción y acondicionamiento de centros de interpretación o aulas de la naturaleza sobre recursos naturales.</p> <p>6 Valorización de las infraestructuras tradicionales como medio de mantenimiento del paisaje conjuntamente con el impulso al sector ganadero y agrícola.</p> <p>7 Construcción de balsas de agua que ayuden a controlar los incendios forestales</p> <p>8 Disponer de Planes de Gestión en el 100% de la superficie Red Natura 2000.</p>